
 

 

Viernes 01 de Marzo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Constructores piden que candidatos a puestos electorales los volteen a ver 

(2024-02-29, Redacción, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

El Presidente nacional de la CMIC, Francisco Solares Alemán, destacó la importancia de que 
los nuevos gobiernos consideren a los constructores y conozcan la realidad del sector. Durante 
el 30 Congreso Mexicano de la Industria de la Construcción en Culiacán, Sinaloa, Solares Alemán 
señaló que el sector ha experimentado un decremento y que es necesario revisar las políticas 
que han limitado su crecimiento. A pesar de ser la quinceava economía del mundo, México ocupa 
el puesto 54 en infraestructura, lo que no concuerda con las cifras reales. Solares Alemán pidió 
ser considerados en obras públicas y privadas. 
 
CMIC señala falta de claridad en presupuesto de infraestructura federal 
(2024-02-29, Ricardo de Jesús, Inmobiliare (Sitio), )  

El presidente Nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Francisco Javier Solares Aleman, ha denunciado la falta de transparencia en la ejecución del 
presupuesto federal para el desarrollo de infraestructura, que en 2023 ascendió a 683,000 
millones de pesos (mdp). Según Solares Aleman, solo se ejecutaron 184 mdp, lo que representa 
un subejercicio del 74%. Además, el líder de la CMIC señaló que solo hay claridad en el 26% del 
presupuesto, y que existe opacidad en el ejército, que no puede dar cuentas de sus gastos. Por 
otro lado, Solares Aleman rechazó las acusaciones de corrupción contra los constructores, 
argumentando que esto se debe a la creación de una imagen generalizada de corrupción en el 
sector. La CMIC no tiene la capacidad de imponer sanciones legales a sus afiliados, pero puede 
expulsar a aquellos que incurran en delitos. 
 
"Tenemos miedo de circular por las carreteras": Francisco Solares, presidente nacional 
de CMIC Destacado 

(2024-02-29, Redacción, Viva Voz SIN (sitio), )  

El presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Francisco Solares Alemán, denunció la inseguridad en las carreteras del país, que afecta a los 
constructores y a la sociedad en general. Los ataques violentos contra los transportistas de carga 
y automovilistas han causado pérdidas económicas significativas. Solares Alemán destacó la 
impunidad y la falta de vigilancia como factores que contribuyen a estos delitos, y pidió a las 
autoridades que tomen medidas para reducirlos. También mencionó la falta de inversión pública 
y privada en la construcción y conservación de infraestructura, y la necesidad de una mayor 
participación de las empresas locales en la licitación de obras públicas. Estas declaraciones se 
realizaron en el marco del 30 Congreso Mexicano de la Industria de la Construcción Región 
Noroeste. 
 
Preocupa a CMIC la inseguridad en las carreteras de México, la gente tiene miedo 

(2024-02-29, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

Francisco Solares Alemán, presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha destacado que la inseguridad generada por el crimen organizado en 
México afecta a todos los sectores productivos y a la sociedad en general. Solares Alemán 
subraya que la impunidad es uno de los principales factores que contribuyen a la comisión de 
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delitos en el país, y señala que la falta de vigilancia en las carreteras ha llevado a un aumento de 
la inseguridad en el transporte de carga y vehículos particulares. Además, critica que durante el 
sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador no se ha privilegiado el diálogo para 
abordar los problemas del país. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Desde hoteles hasta autos; aseguradoras pagan casi 9 mil 500 mdp a cuatro meses de 
huracán 'Otis' 

(2024-02-29, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), )  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informó que las aseguradoras han 
pagado más de 9 mil 487 millones de pesos en anticipos e indemnizaciones para la 
reconstrucción de Acapulco y otras ciudades afectadas por el huracán Otis en Guerrero. Esto ha 
contribuido a la reactivación económica y la generación de más de 19 mil puestos de trabajo, 
principalmente en el sector de la construcción. El sector turístico también se ha recuperado, con 
una capacidad hotelera restablecida en casi un 60%. El valor total de los daños asegurados 
asciende a más de 37 mil 423 millones de pesos, incluyendo hoteles, viviendas y otros giros 
comerciales. El seguro se ha demostrado como una herramienta para la resiliencia económica 
ante desastres naturales. 
 
AMIS anticipó pago de 9.4 mmdp en Acapulco tras daños de Otis 

(2024-03-01, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha pagado 9,487 millones de pesos 
en anticipos por indemnización tras el paso del huracán Otis en Acapulco. La reconstrucción de 
los bienes asegurados ha impulsado la reactivación económica del puerto. Se han generado 
19,000 puestos de trabajo en Guerrero registrados ante el IMSS, con un 30% en el sector de la 
construcción. El 87% de los 163,565 puestos de trabajo asociados a la entidad se mantiene 
vigente. La capacidad hotelera se ha restablecido en un 60%, con 170 hoteles habilitados y más 
de 7,000 habitaciones disponibles. Además, el 96% de las principales tiendas del puerto están 
operando. El valor total de los daños asegurados asciende a más de 37,423 millones de pesos, 
con el 22% correspondiente a hoteles, el 26% a viviendas y el 52% a otros giros como 
supermercados, farmacias, restaurantes, Pymes, infraestructura asegurada y la reparación de 
autos dañados. 
 
Peligran habitantes de Áo por obras de L-12  

(2024-03-01, David Polanco, El Independiente, . 15)  

El desarrollo del transporte público en la Ciudad de México, como la ampliación de la Línea 12 
del Metro, ha provocado daños en las viviendas de la alcaldía Álvaro Obregón. A pesar de las 
quejas y denuncias de los habitantes, el gobierno de la CDMX no ha tomado medidas para 
resolver el problema. Los vecinos han visto cómo sus viviendas se deterioran desde 2018, cuando 
comenzaron las obras de ampliación. La alcaldesa Lía Limón ha exigido una respuesta pronta a 
las demandas para proteger la integridad de los vecinos y el patrimonio de las familias. Esta 
situación se suma a los daños colaterales provocados por la infraestructura del transporte público 
en la CDMX, incluyendo la construcción del Tren Interurbano México-Toluca. 

Reporte AO CDMX (Sitio),  
 
Sostenibilidad en México: 10 certificaciones para la industria de la construcción 

https://www.efinf.com/clipviewer/599694acaf988e1d5b5cdb4c5a2940d2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/599694acaf988e1d5b5cdb4c5a2940d2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6b2af0332b9c6dc0efcb969d2891ddde?file
https://www.efinf.com/clipviewer/64f743515c0f3a6451aada7a56718495?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8cc4ac6421f5c39a288df8ed70f0e4d4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d737c632f2f84a8c1b940cb5e5a66a6f?file


 

 

(2024-03-01, Paulina Rosales, Líder Empresarial AGS (sitio), )  

La industria de la construcción es responsable de aproximadamente el 39% de las emisiones de 
CO2, según el informe "GlobalABC Roadmap for Buildings and Construction 2020-2050". Para 
reducir su impacto ambiental, la industria ha adoptado certificaciones de sostenibilidad que 
reconocen las prácticas de construcción sostenible. En México, existen diez certificaciones para 
edificios sostenibles, que incluyen criterios como la reducción de la carga en las redes de 
distribución de energía y agua, la recolección de residuos, la reducción de la huella de carbono y 
la generación de áreas verdes urbanas. Las certificaciones también ofrecen incentivos fiscales 
para fomentar la construcción sostenible. 
 
Inicia dispersión de recursos de programas La Escuela es Nuestra y Por una Mejor 
Vivienda en Guerrero 

(2024-03-01, Redacción, Enterado GUE (sitio), )  

El delegado federal de los Programas para el Bienestar en Guerrero, Iván Hernández Díaz, 
anunció la dispersión de recursos económicos para beneficiarios de los programas "La Escuela 
es Nuestra" y "Por una Mejor Vivienda". Para el programa de infraestructura educativa, se 
dispersarán más de 900 millones de pesos a través de tarjetas del Banco del Bienestar. Para el 
programa de vivienda, se beneficiarán 2,413 domicilios con una inversión de aproximadamente 
84 millones de pesos. Hernández Díaz recomendó a los beneficiarios invertir en mejoras para 
elevar la calidad de vida de sus familias. Además, anunció que la Secretaría de Bienestar 
Delegación Guerrero acatará la próxima veda electoral, asegurando que el personal es 
respetuoso del marco legal. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Pega a 1.4 millones la visa canadiense 

(2024-03-01, Rolando Herrera, Reforma, . 1)  

El gobierno de Canadá ha decidido imponer la exigencia de una visa para los mexicanos que 
deseen ingresar al país, debido al abuso en el ingreso y solicitudes de asilo por parte de los 
mexicanos en los últimos años. Esta medida afectará a 1.4 millones de mexicanos que ya habían 
solicitado la autorización electrónica para viajar a Canadá. El embajador de Canadá en México 
señaló que esta medida busca aliviar la presión en el sistema migratorio y garantizar la protección 
a los solicitantes de asilo que realmente lo necesiten. 
 
Arrancan las campañas con asedio del crimen organizado 

(2024-03-01, Antonio López, Otilia Carvajal, El Universal, . 1,4)  

Hoy comenzaron las campañas para la Presidencia de la República y otros cargos en México, y 
los expertos consideran que la seguridad es el principal desafío del país y debe ser el tema central 
en las campañas. También señalan que los planteamientos en materia de salud, justicia, 
programas sociales, educación y migración deben ser debatidos. Los candidatos Claudia 
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez tendrán enfoques diferentes en sus propuestas, con Sheinbaum 
buscando la continuidad del proyecto de la Cuarta Transformación y Gálvez centrando su 
discurso en promesas de cambio. 
 
Banderazo a campañas en busca de veinte mil cargos 

(2024-03-01, Redacción, Milenio Diario, . 1,4,5)  
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Este viernes comenzaron las campañas políticas para las elecciones del 2 de junio en México, 
en las que se disputarán alrededor de 20 mil cargos de elección popular. Xóchitl Gálvez, 
candidata presidencial del PAN, lanzó su propuesta de cambio en la estrategia para reducir la 
violencia desde el municipio más inseguro del país. Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, 
presentó su equipo de campaña y publicó un video en redes sociales en el que se le grita 
"¡Presidenta!". Jorge Álvarez Máynez, candidato del MC, rechazó que la contienda presidencial 
esté definida y estrenó una nueva canción para su campaña. 
 
Apuesta por la seguridad 

(2024-03-01, Omar Hernández, Excélsior, . 1,4)  

Xóchitl Gálvez, candidata de la Coalición Fuerza y Corazón por México, inició su campaña a la 
Presidencia en Fresnillo, Zacatecas. En su discurso, enumeró sus propuestas sobre seguridad, 
como duplicar los elementos de la Guardia Nacional y crear una prisión de máxima seguridad. 
También prometió recuperar la paz del país y luchar contra los cárteles de la droga y los 
extorsionadores. 
 
Relevo en el AICM 

(2024-03-01, Raúl Flores, Excélsior, . 16)  

El vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño será reemplazado por el contraalmirante José 
Ramón Rivera Parga como director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM), según el titular de la Marina-Armada de México (Semar), José Rafael Ojeda. Esta 
decisión se tomó debido a la trayectoria y experiencia de Rivera Parga, quien ha ocupado varios 
cargos en la Semar y ha sido comandante de la Base Aeronaval de Veracruz. 
 
Desde El Piso De Remates // Trenes de pasajeros, ¿herencia incómoda? 

(2024-03-01, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha propuesto una reforma 
constitucional para permitir la construcción de trenes de pasajeros en el país. Sin embargo, la 
Asociación Mexicana de Ferrocarriles (AMF) ha criticado esta propuesta, argumentando que los 
trenes de pasajeros no son rentables en ninguna parte del mundo y que no se han completado 
los estudios de viabilidad necesarios. La AMF también ha expresado su preocupación por el 
impacto de los trenes de pasajeros en los trenes de carga, que podrían enfrentar restricciones de 
horarios y rutas. Además, la AMF ha señalado que la propuesta de AMLO de utilizar trenes 
eléctricos requeriría una inversión significativa en infraestructura y podría afectar a los trenes de 
carga. La AMF ha sugerido que en lugar de trenes de pasajeros, se debería considerar el 
desarrollo de un sistema de transporte de alta velocidad en las principales rutas del país. 
 
AICM contará con cuatro mil 500 mdp 

(2024-03-01, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,4)  

El director del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), Carlos Velázquez 
Tiscareño, anunció que para 2025 la terminal aérea contará con 4 mil 500 millones de pesos 
provenientes del Fideicomiso del Aeropuerto de la Ciudad de México (MEXCAT). Estos recursos 
se destinarán a la cancelación del aeropuerto que se construiría en Texcoco. Para este año, se 
esperan 957 millones de pesos adicionales provenientes de la Tarifa de Uso de Aeropuerto 
(TUA), que se sumarán a los 500 millones de pesos asignados a la terminal vía presupuesto. 
Velázquez Tiscareño también mencionó que la próxima administración deberá tomar decisiones 
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para mejorar la seguridad y reorganizar las casas de cambio en el aeropuerto. Su sucesor será 
el contraalmirante José Ramón Rivera Parga. 
 
Empiezan las campañas propuestas o guerra sucia  
(2024-03-01, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 1,4)  

Hoy comienzan las campañas electorales en México, en las que se disputará la presidencia entre 
Claudia Sheinbaum, quien busca continuar con la transformación del gobierno actual, Xóchitl 
Gálvez, postulada por partidos identificados con el neoliberalismo, y Jorge Álvarez Máynez, 
candidato de Movimiento Ciudadano. Los tres candidatos visitarán municipios de alta violencia 
en diferentes estados del país. Sheinbaum presentará hoy los 100 puntos de su proyecto de 
nación. 
 
Listos... ¡fuera! 
(2024-03-01, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

Hoy comienza el proceso electoral más grande en la historia de México, con más de 20 mil cargos 
en juego, incluyendo la Presidencia de la República. Los candidatos presidenciales Claudia 
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez podrán gastar hasta 22.5 millones de pesos 
diarios durante los 90 días de campaña. Sheinbaum presentó a su equipo de campaña, mientras 
que Gálvez iniciará su recorrido en Fresnillo, Zacatecas, y Máynez en Lagos de Moreno, Jalisco. 
 
Al Mando // Riesgos del cambio climático 

(2024-03-01, Jaime Núñez, El Heraldo de México, . 19)  

El Centro Médico ABC ha sido reconocido con el premio MAGNET por su excepcional atención 
de enfermería, siendo la primera institución en México en recibir este reconocimiento. El premio, 
otorgado por la American Nurses Credentialing Center (ANCC), reconoce a las instituciones que 
proporcionan un entorno de trabajo favorable para las enfermeras, lo que se traduce en una mejor 
atención al paciente. El Centro Médico ABC ha trabajado durante más de 10 años para obtener 
este reconocimiento. La organización México Evalúa, liderada por Mariana Campos, realizó un 
webinar sobre la Transición Energética subnacional en Guanajuato, Jalisco, Querétaro y 
Aguascalientes.  
 
Sacapuntas 

(2024-03-01, Sacapuntas, El Heraldo de México, . 2)  

El presidente del Tribunal Superior de Justicia del Edomex, Ricardo Sodi, responderá al Senado 
sobre el exhorto para destituir al juez Juan Manuel Martínez Vitela, argumentando que la Cámara 
alta carece de atribuciones para solicitar eso. El secretario de Marina, Rafael Ojeda, anunció el 
relevo en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, con el almirante Carlos Ignacio 
Velázquez Tiscareño dejando la dirección y siendo reemplazado por el contralmirante Juan 
Ramón Rivera Parga. En la Corte, las ministras Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz 
desmintieron que la resolución que echó abajo la Reforma Eléctrica de la 4T desactivó el panel 
con EU y Canadá. El jefe de Gobierno, Martí Batres, ha intensificado sus visitas a la alcaldía 
Benito Juárez. La Iglesia Católica, presidida por Rogelio Cabrera, lanzó un spot llamando a la 
ciudadanía a ejercer el voto de forma libre y razonada en la elección del 2 de junio. 
 
Xóchitl madruga 

(2024-03-01, Javier Divany, El Sol De Zacatecas, Servando Burciaga, Iván Márquez, El Sol de México, . 1,4)  
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Xóchitl Gálvez, candidata a la Presidencia de la alianza Fuerza y Corazón por México, inició su 
campaña en Fresnillo, Zacatecas, municipio con la mayor percepción de inseguridad en el país. 
Prometió regresar la paz y la seguridad a México y declaró que se acabaron los abrazos a los 
criminales. La seguridad será el tema central de su campaña y está sumando expertos en 
seguridad a su equipo. 
 
AICM requiere de recursos federales 

(2024-03-01, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 13)  

El director del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), Carlos Ignacio Velázquez 
Tiscareño, ha solicitado recursos federales para llevar a cabo las remodelaciones necesarias en 
las instalaciones. A pesar de tener un presupuesto de casi mil 500 millones de pesos para este 
año, Velázquez Tiscareño considera que la terminal necesita ajustes de "gran envergadura" para 
reducir la saturación y mejorar la seguridad. También destacó la necesidad de modernizar el 
AICM para mantener su competitividad y garantizar la seguridad de los pasajeros. Además, 
mencionó que el aeropuerto ha recuperado muchos adeudos y espera obtener alrededor de 975 
millones de pesos por excedentes de la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) para este año. 
Velázquez Tiscareño será relevado por el contralmirante José Ramón Rivera Parga el 16 de 
marzo. 
 
Advierten de afectación en empresas por duplicar aguinaldos 

(2024-03-01, Fernanda Antúnez, El Financiero, . 1,4)  

Expertos advierten que duplicar el aguinaldo de 15 a 30 días para los trabajadores afectaría 
negativamente a las empresas, especialmente a las Mipymes, y generaría presiones 
inflacionarias en los costos laborales. Se estima que esta medida impactaría al 95% de las 
empresas en el país. Se sugiere que el gobierno implemente estímulos fiscales para compensar 
los efectos negativos de esta propuesta. 
 
José Ramón Rivera dirigirá el AICM desde el 16 de marzo 

(2024-03-01, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,18)  

El vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño será reemplazado por el contralmirante José Ramón 
Rivera Parga como director del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) a partir 
del 16 de marzo. Velázquez Tiscareño advirtió sobre la necesidad de una reconstrucción total de 
la Terminal 1, pero reconoció que este proyecto quedará en manos del próximo gobierno debido 
a la falta de recursos actuales. Además, dejó pendientes relacionados con un juicio contra un 
grupo de taxistas y la seguridad del aeropuerto. El límite máximo de operaciones continuará en 
43 por hora hasta que se realicen los cambios necesarios en la Terminal 1. 
 
"Valle de México requiere 97, 000 mdp para resolver la crisis hídrica"  
(2024-03-01, Maritza Pérez, El Economista, . 1,37)  

Un informe realizado por expertos advierte que se necesita una inversión de al menos 97,000 
millones de pesos para superar la crisis hídrica en el Valle de México y garantizar suficiente agua 
para más de 23.6 millones de personas en los próximos 40 años. Los recursos se deben destinar 
a áreas como el manejo sustentable de acuíferos, saneamiento, captación de agua de lluvia y 
control de fugas. Además, se destacan deficiencias en la prestación de servicios de agua y 
saneamiento, así como la dependencia de fuentes externas y la sobreexplotación de acuíferos. 
 
Freno en obras pone en riesgo generación de divisas en Argentina 
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(2024-03-01, El Cronista, El Economista, . 30)  

El paro de 3.500 obras por parte del gabinete de Javier Milei en Argentina ha generado 
preocupaciones sobre el déficit de infraestructura y la falta de competitividad del país. Esto incluye 
la falta de mantenimiento de la hidrovía Paraná Paraguay, que podría poner en riesgo la 
exportación de la cosecha gruesa. La falta de funcionarios en áreas sensibles, como la 
Subsecretaría de Puertos, Vías Navegables y Marina, ha dificultado la resolución de estos 
problemas. La paralización de obras de infraestructura, como la construcción de puertos, también 
ha afectado la generación de divisas en Argentina. Además, los cambios en el comercio exterior, 
como la transición de las SIRA a SEDI, han llevado a demoras y obstáculos en el proceso de 
importación. 
 
Tianguis Turístico 2025 consolidará el turismo de BC 

(2024-03-01, Ilse Becerril, El Economista, . 36)  

Baja California, México, ha sido seleccionada como sede del Tianguis Turístico 2025, el evento 
turístico más importante del país. El secretario local de Turismo, Miguel Aguiñiga Rodríguez, 
destacó que esta convención atraerá a los principales compradores y touroperadores a nivel 
mundial, generando un impacto positivo para el estado. Además, Baja California es líder en la 
producción de vinos y cerveza artesanal en México. El Tianguis Turístico 2025 se espera que 
atraiga a más de 1,300 expositores y 1,500 compradores de 80 países diferentes. El evento 
también abrirá las puertas a mercados nacionales e internacionales para que conozcan los 
atractivos del estado, como la conectividad, gastronomía, turismo de naturaleza, turismo de salud 
y bienestar. 
 
Relevo en el AICM; Velázquez Tiscareño dejará la dirección dentro de 15 día 

(2024-03-01, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,26)  

El Vicealmirante Piloto Aviador Retirado, Carlos Velázquez Tiscareño, dejará la dirección del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) el próximo 16 de marzo. Será relevado 
por el actual director de Operaciones, el Contralmirante José Ramón Rivera Parga. Tiscareño es 
el cuarto director durante la actual administración federal y tuvo a su cargo la transferencia de la 
terminal de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes a la Secretaría de 
Marina. Su nuevo cargo será director de la Administración del Sistema Portuario Nacional de 
Veracruz. Durante su gestión, Tiscareño logró reducir la delincuencia, demoras inexplicables, 
vuelos ilegales y tráfico de drogas en el aeropuerto. Sin embargo, deja pendientes como resolver 
la situación con los taxis del Sitio 300 y delimitar la operación de casas de cambio. 
 
Reportan daños por Otis de 1,883 mdp 

(2024-03-01, María Fernanda Martínez, El Economista, . 5)  

El huracán Otis causó daños por un total de 1,883 millones de pesos en las emisoras del principal 
índice de la Bolsa Mexicana de Valores. Walmart de México y Centroamérica reportó daños en 
23 de sus 50 tiendas en Acapulco, con un gasto de 1,500 millones de pesos para su 
reconstrucción. La Comer, con dos tiendas en Acapulco, tuvo un gasto de 185 millones de pesos 
por daños. La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros estimó que la indemnización 
inicial sería de 11,424 millones de pesos. Grupo Aeroportuario Centro Norte cerró el aeropuerto 
de Acapulco del 25 de octubre al 12 de noviembre. FEMSA, dueña de Oxxo, tiene 65 tiendas en 
Acapulco. 
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Despegues y Aterrizajes // Adiós al Almirante Tiscareño 

(2024-03-01, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy, . 19)  

El Vicealmirante Carlos Velásquez Tiscareño ha anunciado su renuncia como director del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) debido a una nueva misión en otro 
proyecto de la Secretaría de Marina. Durante su mandato, Velásquez Tiscareño logró poner 
orden en el uso de slots y regularizó a los comercios que operan dentro y fuera de la zona estéril. 
Sin embargo, el deterioro del AICM en esta administración ha sido difícil de revertir debido a la 
falta de recursos para el mantenimiento, que se habían reservado en el Fideicomiso de captación 
de las TUA's. La renuncia de Velásquez Tiscareño se produce en medio de una serie de cambios 
en la Secretaría de Marina, con la salida del Almirante José Rafael Ojeda Durán y la designación 
de la Almirante Vidal Soberón Sanz como su sucesora. 
 
Campañas bajo asedio del crimen 

(2024-03-01, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Expertos advierten que la violencia política, la intervención del crimen organizado y la posible 
injerencia del presidente López Obrador son los principales riesgos de las campañas electorales 
en México. Se señala que el crimen organizado puede incidir en las elecciones a través de 
agresiones, amenazas, financiamiento ilícito y alteración de resultados. Además, se menciona la 
debilidad y conflicto interno en las autoridades electorales, como el INE y el TEPJF. 
 
Anuncian relevo en AICM, sale Velázquez Tiscareño 

(2024-03-01, Jorge X. López, Luis Valdés, 24 Horas, . 5)  

El vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño será relevado por el contraalmirante José Ramón 
Rivera Paga en la dirección del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), según 
anunció el almirante José Rafael Ojeda Durán, titular de la Secretaría de Marina (Semar). 
Velázquez Tiscareño afirmó que los seis aeropuertos asignados a la Semar a través del Grupo 
Aeroportuario de la Ciudad de México están en déficit y son "calientes" debido a la presencia de 
la delincuencia, lo que dificulta la inversión. Por otro lado, el vicealmirante aseguró que durante 
su tiempo como director del AICM, nunca faltó dinero para mejoras y entregará un aeropuerto 
seguro y con mejor infraestructura. 
 
En la recta final  
(2024-03-01, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

La carrera presidencial en México ha comenzado con tres candidatos y tres proyectos de nación. 
Claudia Sheinbaum, del partido Morena, es la favorita con el 54.9% de la intención de voto, 
seguida por Xóchitl Gálvez del PAN con el 28.6% y Jorge Álvarez Máynez de Movimiento 
Ciudadano con el 3.9%. La alianza Morena-PT-PVEM tiene el 63% de la preferencia, mientras 
que la coalición PAN-PRI-PRD tiene el 31% y Movimiento Ciudadano solo el 4%. 
 
Revelan a Velázquez Tiscareño del AICM 

(2024-03-01, Miguel Ángel Ensástigue Velázquez, Ovaciones, . 20)  

El vicealmirante Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño dejará la dirección general del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) y se incorporará a una nueva área de la Secretaría 
de Marina (Semar) en Veracruz. Velázquez Tiscareño asumió el cargo en julio de 2022 y fue 
responsable de la transición del aeropuerto de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) a la Semar. El contralmirante José Ramón Rivera Parga, propuesto por 
Velázquez Tiscareño, lo reemplazará. Durante su mandato, Velázquez Tiscareño redujo las 
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operaciones de 52 a 43 por hora para aliviar la saturación de vuelos. Entre los pendientes que 
deja están las demandas contra los taxis Sitio 300, remodelaciones en la Terminal 2 y la situación 
jurídica de Interjet y Aeromar. 
 
Cambia Semar a director del AICM 

(2024-03-01, Redacción, Basta, . 7)  

El almirante José Rafael Ojeda Durán, titular de la Secretaría de Marina (Semar), anunció un 
cambio en la dirección general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). El 
vicealmirante Carlos Velázquez, quien ocupaba el puesto, será reemplazado por el contralmirante 
José Ramón Rivera Parga. El cambio se produce después de que Velázquez abandonó su cargo 
debido a una enfermedad. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
No es momento de aprobar reforma para aumentar el aguinaldo: Coparmex 

(2024-02-29, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
por la propuesta de aumentar el aguinaldo de 15 a 30 días para los trabajadores. Aunque 
reconocen que esta medida dignificaría a los trabajadores y mejoraría su calidad de vida, 
Coparmex considera que no es el momento adecuado para aprobarla debido a las difíciles 
condiciones empresariales en México. Según el organismo, los cambios implementados durante 
la actual administración federal han aumentado los costos para las empresas sin incentivar la 
creación de empleo o el aumento de la productividad. Además, el aumento del aguinaldo 
impactaría negativamente a las micro, pequeñas y medianas empresas, que representan más 
del 99% de las empresas del país. Coparmex advierte que esta medida podría reducir la 
contratación de nuevos empleados, inhibir nuevas inversiones y aumentar la informalidad laboral. 
El organismo insta a los legisladores a abrirse al diálogo antes de votar la iniciativa. 

Canal 150 El Financiero Bloomberg, Línea Política MX (sitio), 90.5 Imagen, Canal 150 El Financiero Bloomberg, El Financiero 
(Sitio), El Economista (sitio), Canal 8.1 Heraldo TV,  
 
COPARMEX CDMX instó a los candidatos a la presidencia, a la jefatura de Gobierno de 
CDMX y a congresos federal y local que prioricen la crisis del agua en sus propuestas. 
(2024-02-29, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

COPARMEX CDMX instó a los candidatos a la presidencia, a la jefatura de Gobierno de CDMX 
y a congresos federal y local que prioricen la crisis del agua en sus propuestas. 

Canal 150 El Financiero Bloomberg,  
 
La COPARMEX expresó su deseo porque el proceso electoral en curso se desarrolle de 
manera limpia, transparente, informada, en fin que la gente salga a votar. 
(2024-02-29, Ricardo Raphael, Canal 40 Adn, )  

La COPARMEX expresó su deseo porque el proceso electoral en curso se desarrolle de manera 
limpia, transparente, informada, en fin que la gente salga a votar. 
 
Senadores de la Comisión de Trabajo de Previsión Social aprobaron la reforma a la 
legislación laboral que incrementa de 15 a 30 días el pago de aguinaldo. 
(2024-02-29, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  
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Senadores de la Comisión de Trabajo de Previsión Social aprobaron la reforma a la legislación 
laboral que incrementa de 15 a 30 días el pago de aguinaldo. La COPARMEX dijo estar a favor 
de las reformas que benefician a los trabajadores, sin embargo, aseguró que el momento actual 
no es propicio. La Cámara Nacional de la Industria y la Transformación aseguró que este 
incremento afectaría a las mypimes. 
 
En entrevista, José Medina Mora, titular de la COPARMEX, habla sobre el llamado de la 
COPARMEX al Congreso de la Unión. 
(2024-02-29, Óscar Mario Beteta, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, José Medina Mora, titular de la COPARMEX, habla sobre el llamado de la 
COPARMEX al Congreso de la Unión. José mencionó que la COPARMEX ha levantado la voz 
para que las instituciones no sean perjudicadas por medio de nuevas reformas, pronto se 
contemplarán reuniones con las candidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. José comentó 
que estas reuniones serían para el 19 de marzo, esto para dialogar sobre salud, educación, 
seguridad social, infraestructuras, estados de derecho, vivienda y otras propiedades en México. 
José dijo que se busca tener más claridad por parte de los candidatos, para conocer mejor sus 
proyectos de gobierno. 

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Jaque Mate // El día cero 

(2024-03-01, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, ha negado la existencia de una crisis 
de agua en la ciudad, calificándola como una invención de los "conservadores". Sin embargo, la 
escasez de agua es un problema real que afecta a muchas comunidades, con algunas 
experimentando interrupciones en el suministro y otras teniendo que comprar agua en pipas. La 
sequía es una de las principales causas de esta situación, pero también se atribuye a malas 
políticas públicas y una falta de inversión en infraestructura hídrica. 
 
Historias de NegoCEOs // Claudia, Xóchitl, Máynez: comienza la cuenta regresiva 

(2024-03-01, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

Los candidatos presidenciales de México, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez 
Máynez, han comenzado sus campañas electorales en diferentes escenarios. Sheinbaum, de 
Morena, arrancó su campaña en el Zócalo de la Ciudad de México, mientras que Gálvez, del 
frente PRI, PAN y PRD, lo hizo en Fresnillo, Zacatecas. Álvarez Máynez, de Movimiento 
Ciudadano, inició su campaña en Jalisco. 
 
Bitácora Del Director // Es la inseguridad 

(2024-03-01, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El problema de la delincuencia y la inseguridad es el tema central de las elecciones presidenciales 
en México. Las organizaciones criminales han extendido su control a diversas actividades 
económicas y han infiltrado las instituciones. Los candidatos deben abordar este problema con 
compromisos y acciones concretas, creíbles y medibles, en lugar de distracciones y promesas 
vacías. La ganadora de la elección heredará una situación delicada en la que la capacidad de las 
autoridades para aplicar las leyes está en duda. 
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Activo Empresarial // Uber y 32 legislaciones; FNext con SAT; Xcaret y su fideicomiso a 
100 años 

(2024-03-01, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Uber se enfrenta a 32 legislaciones diferentes en México, una por cada entidad federativa, lo que 
dificulta su operación en el país. A pesar de esto, Uber ha sido bien recibido por los usuarios en 
muchas ciudades grandes, que prefieren la aplicación por razones de seguridad. Sin embargo, 
la legislación varía en cada estado y, a veces, incluso de un municipio a otro. Por otro lado, 
Xcaret, una empresa de turismo sustentable en la Riviera Maya, ha creado un fideicomiso a 100 
años para garantizar que siga siendo mexicana y quintanarroense, incluso en generaciones 
futuras. Por último, Fibra Next, una escisión de Fibra Uno, está en conversaciones avanzadas 
con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) para obtener el régimen fiscal necesario para 
cotizar en la Bolsa Mexicana de Valores. 
 
Análisis Superior // Huellas de gigante 

(2024-03-01, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Carlos Velázquez Tiscareño, quien estuvo al frente del AICM por poco más de un año y medio, 
logró importantes avances en el aeropuerto, que se había abandonado desde el sexenio pasado. 
Bajo su liderazgo, se revivió al AICM y se habló de un sistema aeroportuario metropolitano. 
Tiscareño también tomó medidas para combatir la corrupción y mejorar la infraestructura del 
aeropuerto, a pesar de la falta de recursos. Su sucesor, José Ramón Rivera Parga, tendrá un 
difícil trabajo por delante. 
 
Cuenta Corriente // Ley Federal de Ciberseguridad 

(2024-03-01, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El diputado Javier López Casarín ha trabajado en la expedición de una nueva Ley Federal de 
Ciberseguridad, que establecería una Política Nacional de Ciberseguridad para reducir riesgos 
cibernéticos y proteger la información y los derechos de las personas. La propuesta incluye la 
creación de una Agencia Nacional de Ciberseguridad y una fiscalía especializada en delitos 
cibernéticos. Sin embargo, los expertos señalan que la iniciativa podría tener un mayor impacto 
si se reformaran otras leyes relacionadas, como la Ley de Seguridad Nacional y la Ley Federal 
de Protección de Datos Personales. Además, se ha criticado que la propuesta debilita al Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) en 
la investigación de ciberdelitos. 
 
Desde El Piso De Remates // Trenes de pasajeros, ¿herencia incómoda? 

(2024-03-01, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto cambios en la Constitución 
para permitir trenes de pasajeros en el país. Sin embargo, no se espera que los estudios de 
viabilidad necesarios estén completos antes de que termine su mandato en diciembre. La 
empresa Canadian Pacific Kansas City (CPKC) ha expresado interés en tres rutas de tren de 
pasajeros, incluyendo la México-Querétaro, que se espera que esté lista para mayo. CPKC 
sugiere el uso de locomotoras de diesel eléctrico y de hidrógeno, que son más amigables con el 
medio ambiente, en lugar de trenes eléctricos, que podrían afectar a los trenes de carga. 
 
Veranda // Canadá, decisiones explicables, pero malas formas  
(2024-03-01, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  
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El gobierno de Canadá ha vuelto a imponer visas a los mexicanos que deseen viajar al país, una 
medida que ha afectado a decenas de mexicanos con autorización electrónica de viaje pero sin 
visa expedida en los últimos 10 años. Esta decisión ha provocado pérdidas económicas para 
aquellos que ya habían hecho reservas de hotel y servicios terrestres. La medida, que ha sido 
criticada por el gobierno mexicano, se produce poco antes de la cumbre de los líderes de México, 
Estados Unidos y Canadá, a la que se espera que el presidente mexicano Andrés Manuel López 
Obrador no asista. 
 
En privado // No, no será un día de campo 

(2024-03-01, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

Anoche comenzaron las campañas presidenciales en México, que incluyen la elección de 20 mil 
cargos de elección popular. El presidente López Obrador se ha convertido en el eje central y jefe 
visible de campaña de su candidata Claudia Sheinbaum. Sin embargo, la candidata de oposición, 
Xóchitl Gálvez, ha surgido como una fuerte competidora. A pesar de que López Obrador la 
promovió como candidata presidencial, su popularidad podría representar un riesgo para el 
régimen. La elección se decidirá en los próximos 90 días de campaña, debates y votación el 2 de 
junio. 
 
Día con Día // Un termómetro para Palacio 

(2024-03-01, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha aumentado sus ataques contra 
periodistas críticos en sus conferencias mañaneras, según el periodista Joaquín López-Dóriga. 
López Obrador ha mencionado a López-Dóriga más de 240 veces en sus conferencias, con 115 
menciones solo en 2023. Otros periodistas, como Carlos Loret de Mola y Ciro Gómez Leyva, 
también han sido blanco de ataques y amenazas. López-Dóriga sostiene que al estigmatizar a 
los periodistas, el presidente los pone en peligro y señala que durante el gobierno de López 
Obrador, 43 periodistas han sido asesinados. 
 
Duda Razonable // Trump, Biden, AMLO y los migrantes 

(2024-03-01, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

La migración se ha convertido en uno de los principales temas en la carrera presidencial de 
Estados Unidos, con Donald Trump visitando la frontera en Eagle Pass, Texas, y Joseph Biden 
en Brownsville, Texas. Ambos candidatos han destacado la importancia de la seguridad fronteriza 
y la necesidad de abordar la crisis humanitaria en la región. Sin embargo, las políticas 
antiinmigración en ambos países han llevado a decenas de miles de personas a vivir en 
condiciones de tragedia humanitaria. La migración seguirá siendo un tema importante en los 
próximos meses en México y Estados Unidos. 
 
Corporativo // Buscan normas  
(2024-03-01, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

La industria de pinturas y tintas en México está trabajando en el desarrollo de normas que 
mitiguen las emisiones de gases a la atmósfera, en colaboración con la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). La Asociación Nacional de Fabricantes de Pinturas 
y Tintas (ANAFAPYT) está liderando este esfuerzo, representando a más del 80% de la 
producción nacional en este sector, que contribuye al 12.38% del PIB de la industria química en 
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el país. Esta iniciativa busca mejorar las prácticas operativas y reducir el impacto ambiental de la 
industria. 
 
La Quinta Transformación // MC se decanta para 2030 

(2024-03-01, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Movimiento Ciudadano (MC) está trabajando en una estrategia a largo plazo para convertirse en 
la fuerza política más importante en 2030, con Luis Donaldo Colosio Riojas como candidato a la 
Presidencia de la República. La idea es que Colosio se destaque en el Congreso y se presente 
como la opción para el voto joven y los votantes desencantados de la llamada 4T. Sin embargo, 
el gobernador de Nuevo León, Samuel García, podría ser un obstáculo para este plan, ya que su 
comportamiento irreverente y rebelde podría poner en riesgo el proyecto emecista. 
 
En Petit Comité // La obsolescencia del Hoy No Circula y su costo social 
(2024-03-01, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 31)  

La Ciudad de México enfrenta altos niveles de contaminación de ozono durante la segunda 
quincena de febrero debido a las malas condiciones atmosféricas, el calor y la radiación solar. El 
programa Hoy No Circula, implementado hace 25 años para reducir la contaminación, se ha 
vuelto obsoleto y causa más problemas que soluciones. Expertos sugieren invertir en transporte 
público de calidad, vehículos no contaminantes y mejorar la movilidad urbana. La falta de 
transporte público adecuado y seguro, controlado por mafias, es un problema adicional. La 
inversión del gobierno en transporte público parece insuficiente para satisfacer la creciente 
demanda de movilidad. 
 
Estrictamente Personal // Arrancan. ¿Estaremos peor después? 

(2024-03-01, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

Hoy comienzan las campañas presidenciales en México, que se consideran las más grandes en 
la historia del país. Sin embargo, estas elecciones también se consideran críticas, ya que el 
modelo de nación está en juego. La pregunta clave es cómo los mexicanos quieren ser 
gobernados: con un poder concentrado en una persona o con pesos y contrapesos que eviten 
abusos y excesos. Un informe reciente ha mostrado que la democracia en México se ha 
deteriorado rápidamente, con un aumento en el respaldo a un líder de mano dura y una 
disminución en el apoyo a un líder democrático. 
 
Coordenadas // El esperado 'efecto Iberdrola' 
(2024-03-01, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La adquisición de 13 plantas de Iberdrola por parte de una entidad de participación mayoritaria 
del Estado mexicano, en sociedad con México Infrastructure Partners, ha permitido a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) recuperar la mayoría del mercado eléctrico. Esta operación podría 
desbloquear la inversión de plantas eléctricas del sector privado orientadas a la generación 
renovable. Aunque el gobierno mexicano proporcionará el 51% del 40% restante de la 
adquisición, la mayor parte de la compra está financiada, lo que reduce el desembolso efectivo. 
La empresa española Iberdrola destinará los recursos obtenidos de la transacción al desarrollo 
de otras plantas en México. 
 
La Gran Depresión // La oportunidad que tienen las candidatas 

(2024-03-01, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)  
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En la próxima campaña electoral por la presidencia de México, una candidata buscará mantener 
las cosas igual, mientras que la otra prometerá cambios para salvar al país de la crisis económica 
actual. Ambas candidatas deberán modificar la forma de gobernar el país, ya que seguir la misma 
ruta política y financiera llevaría a una crisis económica, y no tener la capacidad de reencauzar 
las políticas públicas también podría resultar en una crisis. Se necesitarán cambios rápidos y 
radicales, incluyendo abandonar la política de complicidad con el crimen organizado y apagar el 
poder del expresidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Ricos y Poderosos // México, país con más mercados criminales del mundo 

(2024-03-01, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25)  

La organización de análisis económico Signos Vitales ha señalado el crecimiento del dinero de 
dudosa procedencia en la economía mexicana, que representa alrededor del 14.1% del Producto 
Interno Bruto (PIB) o 4.5 billones de pesos. México es el primer país en el mundo en mercados 
criminales, seguido de cerca por Myanmar, Irán, Nigeria y Colombia. Además, el país es el tercero 
con mayor criminalidad entre 193 países. El informe también destaca el notable incremento de 
dinero en efectivo en la economía nacional, con cada mexicano teniendo en promedio 19,239 
pesos en efectivo. 
 

TREN MAYA 
 
AMLO realiza recorrido inaugural del Tramo 5 Norte del Tren Maya, en Quintana Roo 

(2024-02-29, Alberto Morales, Adriana Varillas, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el Tramo 5 Norte del Tren Maya, que va 
desde Cancún a Playa del Carmen. Acompañado por la gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama, López Obrador abordó el "Jaguar Rodante" para el recorrido de 45 kilómetros. Entre los 
invitados especiales se encontraban representantes de empresas constructoras como ICA, 
Carso, INDI y Monta Engil, así como el vicepresidente de Televisa, Bernardo Gómez, y el asesor 
del Presidente del Tren Maya, Daniel Chávez Moran. El Tren Maya es un proyecto de desarrollo 
turístico y económico que busca impulsar la región sur-sureste de México. 

Presidente GOB MX (sitio), Contra Réplica, López Dóriga (Sitio), Canal 8.1 Heraldo TV,  
 
Protestan contra el Tren Maya en Playa del Carmen, QR 

(2024-02-29, Patricia Vázquez, La Jornada (sitio), )  

Un grupo de manifestantes, incluyendo asociaciones civiles como Selvame del Tren y La Selva 
Salva, marcharon en Playa del Carmen en contra del Tren Maya, alegando que es un proyecto 
militar y un despojo. Al mismo tiempo, defensores del presidente Andrés Manuel López Obrador 
y de las obras emblemáticas de su gobierno, como el Tren Maya, se unieron en una 
contramanifestación. Los manifestantes anti-Tren Maya argumentan que el proyecto afectará la 
biodiversidad y la cultura maya, mientras que los defensores afirman que traerá desarrollo y 
empleo. 
 
Hay pleito entre Sedena y Fonatur por el Tren Maya 

(2024-03-01, Lourdes Mendoza, El Financiero (Sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha revelado el despilfarro de recursos en el proyecto 
del Tren Maya, con contratos que se incrementaron por el capricho del presidente. Los contratos 
de los tramos 1, 2, 3 y 4 se incrementaron de manera significativa, con un total de 76 mil 626.9 
millones de pesos adicionales a los montos originales. Esto se suma a los sobrecostos ya 
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denunciados por la ASF en 2022. A pesar de las irregularidades, no se espera que haya 
sanciones, ya que las promociones de responsabilidad administrativa sancionadora caerán en 
manos de la Secretaría de la Función Pública (SFP) y sus órganos internos de control, que se 
cree no tomarán acciones. Además, se ha detectado un pleito interno entre la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) y Fonatur, ya que los centros de atención de visitantes y hoteles no 
están amparados por la concesión ferroviaria y se considera su cancelación. 
 
Transportó Tren Maya más de 64 pasajeros en 60 días, indican 

(2024-03-01, Armando Herrera, 24 Horas, . 11)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y la gobernadora Mara Lezama inauguraron el tramo 
5 del Tren Maya, que conecta a Cancún con Tulum. Este tramo transportó a más de 64 mil 
pasajeros en 60 días, con una ocupación promedio del 84%. Los traslados entre Campeche y 
Cancún son los más demandados. La gobernadora destacó que Cancún, Playa del Carmen y 
Cozumel son el epicentro de la prosperidad, llevándola al sureste del país. La obra ha sido un 
detonador de inversión pública federal y ha impulsado la competitividad del estado como destino 
turístico de clase mundial. El presidente López Obrador celebró la obra, que permitirá la 
conectividad y desarrollo de la región. 
 
¿Cuánto costarán los boletos del tramo Cancún-Playa del Carmen del Tren Maya? 

(2024-03-01, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, ha anunciado los precios de los 
boletos para el tramo de Cancún a Playa del Carmen. Los precios van desde 79 pesos para las 
tarifas especiales hasta 315 pesos para la tarifa premier. Además, los pasajeros internacionales 
pagarán 11.50 dólares para la tarifa regular y 18.50 dólares para la tarifa premier. El director 
general también destacó que el Tren Maya ha movilizado a casi 65 mil personas en 345 viajes 
desde su inauguración hace 70 días, con una ocupación cercana al 84 por ciento. 
 
A solo 70 días de iniciar operaciones, el Tren Maya ya ha transportado a más de 64 mil 
pasajeros 

(2024-03-01, Redacción, El Gato Político News MX (sitio), )  

El Tren Maya ha recorrido más de 200 mil kilómetros en 70 días de operación, transportando a 
más de 64 mil pasajeros. El director general de la empresa Tren Maya, Óscar David Lozano 
Águila, destacó que el tren ha tenido una ocupación del 84% en sus cinco trenes diésel con 
capacidad para 221 personas. Las rutas de mayor demanda son Mérida Teya - Cancún 
Aeropuerto, San Francisco Campeche - Mérida Teya, Cancún Aeropuerto - Mérida Teya, Mérida 
Teya - San Francisco Campeche, y Cancún Aeropuerto - Valladolid. La venta de boletos en 
taquilla es la opción preferida por los usuarios, seguida de la venta en línea. 
 

AIFA 
 
Deja Velázquez Tiscareño 'volando' pendientes en AICM 

(2024-03-01, Saraí Cervantes, Reforma, . 2)  

Carlos Velázquez Tiscareño, vicealmirante piloto aviador retirado, dejará la dirección del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) el 16 de marzo. Durante su mandato, 
Velázquez Tiscareño no pudo concretar la renovación del aeropuerto debido a la falta de 
recursos. Además, no pudo cobrar el adeudo de 60 millones de pesos de la empresa de taxis 
Sitio 300 y no logró reacomodar las casas de cambio en la zona estéril. El vicealmirante considera 
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que los tres aeropuertos del Valle de México (AICM, AIFA, Toluca) deben complementarse y 
compartir la carga aérea. A partir del 1 de abril, Velázquez Tiscareño dirigirá la Asipona de 
Veracruz. José Ramón Rivera Parga asumirá la dirección del AICM. 
 
Mexicana queda a deber en atención cliente, indican 

(2024-03-01, Sara Cantera, El Universal, . 23)  

Mexicana, la aerolínea del Estado mexicano, ha cumplido su primer mes completo de 
operaciones comerciales. Sin embargo, expertos advierten deficiencias en la atención y el 
servicio al cliente. A pesar de volar con un promedio de 77 pasajeros por avión, a un 43% de 
capacidad, los niveles de ocupación de Mexicana reflejan una falta de planificación. Los expertos 
señalan que la aerolínea necesita una infraestructura de servicio y atención adecuada para 
competir en el mercado. Además, la página web de Mexicana suele presentar fallas y la aerolínea 
ha cancelado rutas que ya habían sido reservadas. A pesar de esto, la aerolínea ha transportado 
a más de 12,000 pasajeros en su primer mes de operación. 

El Universal (sitio),  
 
Fortalece Viva Aerobus la conectividad en Acapulco 

(2024-02-29, Amy Vela, El Financiero (Sitio), )  

Viva Aerobus ha anunciado que reactivará temporalmente los vuelos desde Cancún, Monterrey 
y Ciudad de México (AICM) al puerto de Acapulco. Esto se suma al vuelo que ya se ofrece desde 
el AIFA. La aerolínea busca fortalecer la conectividad aérea y facilitar la llegada de turistas, 
incluyendo a aquellos que asistirán al Abierto Mexicano de Tenis y al Tianguis Turístico. Los 
servicios hacia Acapulco desde la Ciudad de México (AIFA) continúan operando con normalidad 
dos veces por semana. Juan Carlos Zuazua, director general de Viva Aerobus, destacó el 
compromiso de la aerolínea en la reactivación del turismo y la economía de Acapulco. 
 
La sequía se agrava por pozos tapados 

(2024-03-01, Rubén Pérez, La Prensa, . 6)  

La Comisión del Agua del Estado de México advierte sobre la necesidad de revertir el huachicoleo 
y la sequía, especialmente en Ecatepec, donde muchos pozos están tapados. El robo de agua 
es uno de los principales problemas, con personas que manipulan la infraestructura para vender 
agua a la gente. La Comisión está invirtiendo en la rehabilitación de infraestructura y pozos en 
Ecatepec. Durante un foro, se mencionó la oferta del presidente López Obrador de obtener agua 
de pozos en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Sin embargo, no se ha especificado 
cómo se distribuirá el agua si se concreta el plan. Los diputados locales lamentaron la 
sobreexplotación del agua en Ecatepec y la falta de programas eficientes para suministrar agua 
a los habitantes. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Colaborador Invitado // La delicada situación de Pemex y las finanzas públicas 

(2024-03-01, Redacción, El Financiero, . 8)  

La Refinería de Dos Bocas, un proyecto que ha duplicado su costo de inversión y ahora asciende 
a más de 18.6 mil millones de dólares, aún no produce ni un solo galón de gasolina. La situación 
financiera de Pemex, la empresa petrolera más endeudada a nivel mundial, es delicada, 
dependiendo de constantes apoyos del gobierno para evitar el incumplimiento. Los apoyos 
gubernamentales a Pemex desde 2019 han totalizado 1.73 billones de pesos, el 84% de su deuda 
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financiera. La deuda de Pemex representa más del 5% del PIB de México. La agencia calificadora 
Moody's ha rebajado la calificación crediticia y perspectiva de Pemex, advirtiendo que su 
situación financiera sería insolvente sin los apoyos del gobierno. Este gobierno ha contenido el 
gasto por debajo del 50% del PIB, pero la inyección de capital necesaria para Pemex en los 
próximos años plantea preocupaciones sobre la sostenibilidad financiera. 
 
La delicada situación de Pemex y las finanzas públicas 

(2024-03-01, Alejandra Marcos, El Financiero (Sitio), )  

Pemex, la petrolera estatal de México, ha anunciado una utilidad de 110 mil millones de pesos 
en el cuarto trimestre de 2023, un aumento del 10% en todo el año. Sin embargo, estos resultados 
se explican en gran parte por un menor cobro de impuestos y derechos, contrarrestando la caída 
constante en ingresos. La producción de Pemex ha alcanzado los 1.835 millones de barriles 
diarios, sin mostrar avances significativos durante el sexenio. La empresa ha recibido apoyos del 
gobierno federal que totalizan 1.73 billones de pesos desde 2019, representando el 84% de su 
deuda financiera. La deuda de Pemex asciende a 106 mil millones de dólares, convirtiéndola en 
la empresa petrolera más endeudada del mundo. A pesar de los apoyos gubernamentales, 
Pemex sigue siendo insolvente a largo plazo y opera de manera ineficiente. La construcción de 
la refinería de Dos Bocas ha duplicado su costo de inversión y no produce gasolina. La agencia 
calificadora Moody's ha rebajado la calificación crediticia y perspectiva de Pemex, señalando que 
sin los apoyos del gobierno, la empresa sería insolvente. 
 
Yunes impone la agenda; Cazarín le responde; la UV reacciona 

(2024-03-01, Redacción, Sociedad Tres Punto 0 (Sitio), )  

Este viernes, 1 de marzo, comienzan las campañas electorales en México, y se espera que sean 
escenarios de descalificaciones entre los candidatos. Miguel Ángel Yunes Linares, candidato 
suplente al Senado, ha criticado a la candidata Rocío Nahle, al gobernador Cuitláhuac García 
Jiménez y al rectorado de la Universidad Veracruzana. Por su parte, el diputado Juan Javier 
Gómez Cazarín ha respondido a Yunes, defendiendo la gestión del gobernador y criticando al 
exgobernador. En otro tema, este viernes se espera que la refinería de Dos Bocas comience a 
producir gasolina a gran escala, dos años y ocho meses después de su inauguración. Sin 
embargo, la construcción de la refinería ha sido criticada por su retraso y sobrecosto. Por último, 
cinco exrectores de la Universidad Veracruzana respaldan al candidato Pepe Yunes, lo que 
podría ayudar a su campaña entre los jóvenes universitarios. 
 
El fracaso en el sector energético 

(2024-03-01, Manuel Diaz, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente de México, AMLO, ha postergado nuevamente la entrada en operación de la 
refinería de Dos Bocas, que ya ha costado 18,900 millones de dólares y aún no está operativa. 
Pemex, la empresa estatal de petróleo y gas, es ahora la empresa más endeudada del mundo, 
con un pasivo financiero de 106,000 millones de dólares. Además, la falta de planificación en el 
suministro de gas natural ha llevado a una falta de gasoductos en el país. En el sureste de México, 
donde se encuentra la refinería de Dos Bocas, el gobierno ha optado por importar gas natural 
licuado en lugar de utilizar el ducto existente de Pemex, lo que ha generado costos adicionales y 
problemas medioambientales. Además, la falta de inversión de CFE en transmisión ha llevado a 
un mal funcionamiento de la red eléctrica, con apagones frecuentes. 
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En entrevista, Gonzalo Monroy, Dir. de la consultoría GMEC, habló sobre la refinería de 
Dos Bocas. 
(2024-02-29, Javier Alatorre, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, Gonzalo Monroy, Dir. de la consultoría GMEC, habló sobre la refinería de Dos 
Bocas. Detalló que la refinería aún no está lista y es por ello que no se inauguró. Gonzalo 
mencionó que actualmente se han gastado casi 19 mil MDD en la construcción de la refinería de 
Dos Bocas; sin embargo, sigue sin operar. También, explicó que cuando la refinería entre en 
operación el costo de operación de Pemex y las emisiones contaminantes van a aumentar. 
Destacó que la próxima administración debería cerrar algunas refinerías para mantener Dos 
Bocas. Mencionó que México tendría que exportar en lugares como la India, que va a ser un gran 
consumidor de petróleo. 

 
 
Dos Bocas iniciará con producción de diesel 
(2024-02-29, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La refinería de Dos Bocas en Tabasco, México, está programada para comenzar el 
procesamiento de crudo en las próximas semanas, con el diésel como el primer producto en 
obtenerse. La producción comercial de gasolina y diésel en la refinería se espera que alcance su 
capacidad máxima a fines de marzo. La refinería Olmeca, con una capacidad máxima de 
producción de 340 mil barriles por día, alcanzará su capacidad máxima al finalizar el tercer 
trimestre de 2024. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, había anticipado que 
la refinería estaría produciendo decenas de miles de barriles de combustibles en febrero, lo cual 
no sucedió. 
 

SICT 
 
En abril, más carreteras 

(2024-03-01, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 19)  

El secretario de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, anunció 
que la carretera Acayucan la Ventosa, que conecta los puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos, 
estará terminada en abril, adelantando la conclusión del Corredor Interoceánico. Además, se 
espera que para el final del sexenio se hayan concluido 551 nuevas autopistas. 
 
La reforma constitucional en materia de transporte ferroviario de pasajeros que envio 
AMLO al congreso beneficiara a más de 10 millones de pasajeros. 

(2024-02-29, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

La reforma constitucional en materia de transporte ferroviario de pasajeros que envió AMLO al 
congreso beneficiara a más de 10 millones de pasajeros. El secretario de la SICT, aseguro que 
antes de que concluya el gobierno estarán listos los estudios para activar los trenes de pasajeros 
en todo el país. 
 
Grupos criminales internacionales hackearon el portal de SEDENA y el portal del empleo, 
reveló la empresa de ciberseguridad Silikn. Incluso se puso a venta un subdominio de 
SEDENA. 
(2024-02-29, José Luis Mora Mora, María Alejandra Molina, Canal 40 Adn, )  
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Grupos criminales internacionales hackearon el portal de SEDENA y el portal del empleo, reveló 
la empresa de ciberseguridad Silikn. Incluso se puso a venta un subdominio de SEDENA. Otras 
dependencias como PEMEX, SICT y Lotería Nacional han sido víctimas de hackeos. 
 
Marina confirma cambio en la Dirección General del AICM 

(2024-02-29, Redacción, Eje Central (sitio), )  

El Secretario de Marina (Semar), Almirante José Rafael Ojeda Durán, ha confirmado un cambio 
en la Dirección General del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). El 
Vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, quien ha estado en el cargo durante un año y siete 
meses, será reemplazado por el Contralmirante José Ramón Rivera Parga, actual director de 
operaciones del aeropuerto. El relevo aún no tiene una fecha establecida. José Ramón Rivera 
Parga ha ocupado el puesto de director de operaciones desde febrero de 2022. Su función incluye 
la administración de programas y proyectos para la operación y seguridad de las instalaciones 
aeroportuarias. 
 
PAN exige informes sobre incidentes en la construcción del Tren Interurbano 

(2024-02-29, Redacción, La Red Social (sitio), )  

El diputado federal Luis Mendoza, del Partido Acción Nacional (PAN), ha solicitado informes 
detallados sobre los recientes accidentes en la construcción del Tren Interurbano México-Toluca. 
Mendoza ha pedido que se deslinden responsabilidades de carácter penal ante los trágicos 
eventos ocurridos. La solicitud se dirige a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), la Secretaría de Obras y Servicios (Sobse) de la CDMX y la Fiscalía General 
de la Ciudad de México. Mendoza ha enfatizado la importancia de priorizar la seguridad de los 
trabajadores y los ciudadanos que viven cerca de las obras. También ha destacado la necesidad 
de una revisión exhaustiva de la obra, incluyendo la calidad de los materiales y las causas de los 
accidentes, para evitar futuros riesgos. 

En Directo (Sitio), Unión es Fuerza (sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
'Reviven' Certificados de Energías Limpias 

(2024-03-01, Reforma, Reforma, . 3)  

La Secretaría de Energía (Sener) ha enviado a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer) un proyecto para derogar un acuerdo de 2019 que modificó los requisitos para otorgar 
Certificados de Energías Limpias (CELs). El acuerdo de 2019 permitió otorgar CELs a plantas de 
generación legadas que ya operaban antes de la reforma energética de 2013, lo que hizo que los 
certificados perdieran su función de estimular nuevas inversiones privadas en energías limpias. 
El nuevo acuerdo, que se publicará en breve en el Diario Oficial de la Federación (DOF), notificará 
a todos los participantes del Mercado Eléctrico Mayorista. 

Reforma.com (sitio),  
 
Editorial // SCJN: mendacidad y extravío 

(2024-03-01, Redacción, La Jornada, . 2)  

Las ministras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Lenia Batres Guadarrama, 
Yasmín Esquivel Mossa y Loretta Ortiz Ahlf, emitieron un desmentido a la tarjeta informativa 
distribuida por la presidenta del máximo tribunal, Norma Lucía Piña Hernández, sobre la decisión 
de la segunda sala sobre la Ley de la Industria Eléctrica (LIE). Las ministras argumentaron que 
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el documento es falso y mendaz, y que la declaración de inconstitucionalidad de la LIE no ha 
impactado en la controversia con Estados Unidos y Canadá por la política energética de México. 
Además, acusaron a la SCJN de actuar contra el país y de subordinar la interpretación 
constitucional a los intereses extranjeros. 
 
CFE está cerca de generar el 54% de la energía del país 

(2024-02-29, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha logrado un rescate exitoso, aumentando su 
participación en la generación de energía del 16% al 54%. La empresa estatal, fundada como 
una empresa sin fines de lucro, tiene una cobertura de suministro eléctrico del 99.4% y atiende a 
aproximadamente 48 millones de clientes en todo México. A pesar de la reforma energética de 
2013, la administración actual ha implementado acciones para rescatar las capacidades de la 
CFE. La empresa está construyendo nuevas centrales generadoras para aumentar su capacidad. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Vecinos de Miguel Hidalgo suman queja contra Tabe en la Contraloría a la denuncia 
penal por desvío de 22 mdp 

(2024-03-01, Redacción, La Jornada, . 29)  

Los residentes de la alcaldía Miguel Hidalgo han presentado una queja administrativa contra el 
alcalde, Mauricio Tabe, alegando que infringió la normativa en materia de adquisiciones, 
arrendamiento y servicios y obra pública, según un informe de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF). La queja fue presentada ante la Secretaría de la Contraloría General de la 
Ciudad de México. Los residentes solicitaron que la Contraloría General atraiga la queja y no la 
remita al órgano interno de control de la alcaldía. La alcaldía aún tiene tiempo para solventar los 
requerimientos de la ASF. Los residentes también presentaron una denuncia en la Fiscalía 
General de la República acusando a Tabe de posibles delitos de peculado, desvío de recursos y 
quebranto al erario. 
 
Investigan financiamiento irregular a candidata a la gobernatura de Morelos por Morena 

(2024-02-29, Redacción, La Prensa (Sitio), )  

La candidata a la gubernatura de Morelos, Margarita González Saravia, ha sido acusada de 
recibir dinero de Cuauhtémoc Blanco, a través de la Comisión Estatal del Agua (CEAGUA), 
presuntamente entregado por Jaime Juárez López, Secretario de la Comisión Estatal del Agua y 
tío de los hermanos Bravo Molina. Juárez López ha sido acusado de adjudicar la mayoría de las 
obras de agua potable estatal a la empresa OHE Outsourcing, propiedad de la pareja sentimental 
de Cuauhtémoc Blanco, Mónica Boggio Tomasaz Merino. La Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) ha ordenado a la contraloría local sancionar a los responsables de incumplir con la ley de 
obras públicas, incluyendo a Juárez López. 
 

PRECANDIDATOS 
 
INE avala registros de los presidenciables Sheinbaum, Xochitl y Máynez; pueden iniciar 
campañas 

(2024-03-01, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha aprobado el registro de las tres candidaturas para las 
elecciones presidenciales en México. Claudia Sheinbaum, de la alianza Sigamos Haciendo 
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Historia, liderada por Morena, es la candidata oficialista respaldada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. La alianza opositora Fuerza y Corazón por México, liderada por PRI, 
PAN y PRD, ha registrado a Xóchitl Gálvez como su candidata. Por último, Movimiento Ciudadano 
ha registrado a Jorge Álvarez Máynez. El INE ha pedido que las campañas y elecciones se 
realicen en igualdad, evitando la intervención de gobernantes y del presidente. Las elecciones se 
llevarán a cabo el 2 de junio. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, prometió una campaña de contrastes y sin dejarse 
atacar por el presidente AMLO. La campaña será de contrastes y de seguridad (SIC). 

(2024-02-29, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, prometió una campaña de contrastes y sin dejarse atacar 
por el presidente AMLO. La campaña será de contrastes y de seguridad. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, aseguró que en esta campaña electoral no ha piso 
parejo; dio detalles de su campaña electoral y aseguró que se dejará del presidente 
AMLO. 
(2024-02-29, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, aseguró que en esta campaña electoral no ha piso parejo; 
dio detalles de su campaña electoral y aseguró que se dejará del presidente AMLO. Acusó 
campaña desleal y pidió al INE, y al TEPJF sancionar la inequidad. La panista hará una 
conferencia mañana en Aguascalientes. 
 
7 aspirantes a cargos en Michoacán se bajan de elección tras asesinato de 
precandidatos 

(2024-02-29, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

Varios precandidatos en Michoacán, México, han renunciado a sus aspiraciones políticas tras el 
asesinato de dos precandidatos en Maravatío. Cuatro aspirantes del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) y tres del Partido de la Revolución Democrática (PRD) han abandonado el 
proceso electoral debido a la inseguridad y la violencia. Los líderes de ambos partidos han 
expresado su preocupación por la violencia en el estado y han ofrecido seguridad a los aspirantes 
restantes. El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, también ha prometido 
seguridad para evitar que se repitan actos violentos. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata a la presidencia, iniciará mañana su campaña electoral 
en el Zócalo de la CDMX. 

(2024-02-29, Crystal Mendivil, Canal 3 Imagen, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata a la presidencia, iniciará mañana su campaña electoral en el 
Zócalo de la CDMX. Xóchitl Gálvez, precandidata a la presidencia, iniciará su campaña en 
Fresnillo, Zacatecas. Jorge Álvarez, precandidato a la presidencia, iniciará campaña en Lagos de 
Moreno, Jalisco. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Entrega presidenta municipal Margarita Moreno Corredor Seguro del Centro 

(2024-03-01, Redacción, Colima al Día COL (Sitio), )  

La presidenta municipal de Colima, Margarita Moreno, entregó la obra de Corredor Seguro del 
Centro, que incluye la rehabilitación de banquetas, guarniciones, alumbrado público y la 
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construcción de dos paraderos con botón de pánico. El programa beneficiará a todas las personas 
que transitan por el centro histórico de la capital. Margarita Moreno agradeció a diferentes 
cámaras, como la CMIC, por su apoyo y trabajo en equipo a favor de las familias de Colima. El 
director del Instituto de Planeación del Municipio de Colima, Jesús Sánchez Romo, explicó que 
el área de paradero de autobuses y transporte público es uno de los más relevantes en cuanto a 
movilidad urbana. Por su parte, el comisionado de seguridad y justicia cívica del Ayuntamiento 
de Colima, Luis Armando Méndez Ramírez, explicó el funcionamiento de los paraderos, que 
incluyen un botón de pánico y luces LED para brindar seguridad a los usuarios. 
 
Estima CMIC crecimiento de 10% en industria de la construcción 

(2024-03-01, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

Juan Manuel Pérez, presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), estima que la industria de la construcción en San Luis Potosí puede crecer 
hasta un 10% este año. A pesar de la cancelación del programa de mantenimiento y conservación 
carretera por parte de la Federación, Pérez considera que la construcción de infraestructura de 
movilidad también es una oportunidad. Aunque las actividades constructivas tuvieron un 
crecimiento relajado el año pasado debido a incrementos en insumos y materiales, Pérez confía 
en un crecimiento de la industria de la construcción en 2024. 
 
Galindo cumple la meta de Vialidades Potosinas: hoy se llega al millón de metros 
cuadrados rehabilitados 

(2024-03-01, Redacción, Realidad San Luis SLP (sitio), )  

El Alcalde de San Luis Potosí, Enrique Galindo, anunció que se ha superado la meta del programa 
Vialidades Potosinas, con más de un millón de metros cuadrados de calles y avenidas reparadas 
integralmente. El Presidente Municipal agradeció a las empresas constructoras potosinas y a la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción por cumplir con los plazos y la calidad 
requerida. Además, destacó que la actual administración ha pagado cada obra de acuerdo con 
los plazos fijados, sin dejar ningún adeudo. 
 
Mujeres empresarias | Parte VI 
(2024-03-01, Redacción, Líder Empresarial AGS (sitio), )  

Blanca Rivera Río, secretaria ejecutiva del Sistema de Protección Integral de los Derechos de 
Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA) en el estado, es una de las mujeres que está 
reconfigurando el mapa económico, político, empresarial y educativo de Aguascalientes. Yesenia 
Pinzón Castro, primera rectora mujer en la historia en dirigir la UAA, también es parte de este 
grupo. Eneida Góngora Sánchez, especialista en Hidrocarburos, ha colaborado con PEMEX, la 
Embajada Británica en México, la Fundación Tabasco, entre otros. Yuriko Benítez Ríos, 
coordinadora general de la línea estratégica de "Educación y cultura" de la asociación 
Aguascalientes Gran Visión, A. C., también es parte de este grupo. Patricia Eugenia Álvarez Vera, 
directora de Tecnología y Delivery para Accenture, y Rosa del Carmen Aguilar Tovalín, ex gerente 
general de la CMIC Aguascalientes, también forman parte de este grupo de mujeres destacadas 
en Aguascalientes. 
 
Millón de metros cuadrados rehabilitados 

(2024-03-01, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  
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El alcalde Enrique Galindo anunció que se superó la meta del programa Vialidades Potosinas, 
con más de un millón de metros cuadrados de calles y avenidas reparadas integralmente. Con la 
presencia de representantes de empresas constructoras y la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, el alcalde agradeció a los constructores por cumplir con los plazos y la 
calidad requerida. La rehabilitación de calles en las colonias que más lo necesitan es el próximo 
objetivo. Galindo destacó que su administración ha pagado cada obra puntualmente, sin dejar 
ningún adeudo, a diferencia de gobiernos anteriores. 
 
CMIC buscará incrementar 20% el número de agremiados este 2024 

(2024-02-29, Redacción, Monitoreo Especial, )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) busca aumentar su 
membresía en un 20% este año, respaldada por el gobierno estatal. El 80% de las empresas que 
ejecutan proyectos del Gobierno de Michoacán son miembros de la CMIC. El Presidente de la 
CMIC, Alejandro Vargas, destacó que no hay adeudos pendientes y que se siguen impulsando 
proyectos de infraestructura en México. La CMIC ha estado trabajando en la construcción de 
caminos, puentes, hospitales y escuelas en Michoacán, y se espera que continúe con estos 
proyectos en 2024. 
 
Tamaulipas presentará "ley anti derrumbes"; quieren evitar más tragedias 

(2024-02-29, Redacción, El Sol de Tampico (sitio), )  

El Gobierno de Tamaulipas presentará una "ley anti derrumbes" para prevenir tragedias como el 
colapso de la iglesia de Ciudad Madero, que dejó 12 muertos y 60 heridos. La ley propone la 
revisión estructural de todos los edificios públicos con capacidad para más de 15 personas. Se 
ha solicitado el apoyo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para 
la integración de esta ley. Esta medida surge tras la tragedia de la iglesia de la Santa Cruz de la 
colonia Unidad Nacional, donde murieron 12 personas. Dos meses después, dos hombres 
murieron durante la demolición de un edificio antiguo en Tampico. 
 
Estima CMIC crecimiento de 10% en industria de la construcción 

(2024-02-29, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en San Luis 
Potosí, Juan Manuel Pérez, estima que la industria de la construcción en la región puede crecer 
hasta un 10% este año. Pérez señala que las áreas de oportunidad se encuentran en los 
segmentos de vivienda e industria, así como en la infraestructura de movilidad. A pesar de las 
campañas políticas en curso, Pérez afirma que la economía se mantiene estable y en crecimiento, 
lo que ofrece un potencial de crecimiento significativo para el sector de la construcción. Sin 
embargo, Pérez lamenta la cancelación por parte de la Federación del programa de 
mantenimiento y conservación de carreteras, que ha sido transferido al Ejército Mexicano. 
 
Alcalde Galindo cumple la meta de Vialidades Potosinas: hoy se llega al millón de metros 
cuadrados rehabilitados 

(2024-02-29, Redacción, Prueba Nancy autores, Emsa Valles SLP (sitio), )  

El Alcalde Enrique Galindo anunció que se ha superado la meta del programa Vialidades 
Potosinas en San Luis Potosí, México, al alcanzar un millón 50 mil metros cuadrados de calles y 
avenidas reparadas integralmente. Galindo destacó la importancia de las obras de infraestructura 
para el desarrollo de la ciudad y agradeció a las empresas constructoras locales y a la Cámara 
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Mexicana de la Industria de la Construcción por su colaboración. Galindo también resaltó que 
la administración municipal ha cumplido con los plazos de pago a las empresas constructoras, 
sin dejar ningún adeudo. 
 
Vialidades Potosinas llega al millón de metros cuadrados rehabilitados 

(2024-02-29, Redacción, Emisor Noticias SLP (sitio), )  

El alcalde de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos, anunció que se ha superado la meta 
del programa Vialidades Potosinas, con más de un millón de metros cuadrados de calles y 
avenidas reparadas. El programa, que comenzó en 2018, ha rehabilitado un millón de metros 
cuadrados de vialidades, superando la meta de 900 mil metros cuadrados. Galindo Ceballos 
agradeció a las empresas constructoras potosinas y a la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) por su contribución al programa. Durante la administración municipal, 
se ha cumplido con el pago de las obras en los plazos establecidos, sin dejar ningún adeudo. 
 
Veracruz-¿Vamos a colapsar? Sin agua no habrá crecimiento ni desarrollo: empresarios 
(Diario de Xalapa) 

(2024-02-29, Redacción, Agua Org MX (sitio), )  

Rafael Fernández de Lara, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción CMIC-Xalapa, advierte que la falta de agua en Veracruz podría detener nuevas 
construcciones y desarrollos inmobiliarios, lo que colapsaría el crecimiento y desarrollo de la 
entidad. Fernández de Lara destaca que Veracruz necesita una fuerte inversión para avanzar en 
infraestructura, incluyendo carreteras, hospitales y comunicaciones. Además, señala que el 
estado enfrenta problemas de sequía, desabasto y contaminación del agua, lo que afecta a más 
de 200 mil personas. Fernández de Lara insta a las autoridades a tomar medidas urgentes para 
garantizar el suministro de agua en la entidad. 
 
Alcalde Galindo cumple la meta de Vialidades Potosinas: hoy se llega al millón de metros 
cuadrados rehabilitados 

(2024-02-29, Redacción, Pulso SLP (sitio), )  

El Alcalde Enrique Galindo anunció que se ha superado la meta del programa Vialidades 
Potosinas, al rehabilitar más de un millón de metros cuadrados de calles y avenidas. Agradeció 
a las empresas constructoras potosinas y a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción por su cumplimiento en tiempo y calidad. Además, destacó que la actual 
administración ha pagado puntualmente cada obra, sin dejar adeudos como en gobiernos 
anteriores. 
 
PAN exige cuentas a la 4T por administración en carreteras 

(2024-02-29, Redacción, Realidad 7 PUE (sitio), )  

El Grupo Parlamentario del PAN ha solicitado a las secretarías de Defensa Nacional, Hacienda 
y Crédito Público, e Infraestructura, Comunicaciones y Transportes que informen sobre la 
solicitud de la Sedena para encargarse de la conservación de la red carretera federal, una tarea 
que corresponde a la Dirección General de Conservación de Carreteras de la SICT. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su preocupación por la 
cancelación de las licitaciones del Programa Nacional de Conservación de Carreteras 2024, 
argumentando que el buen mantenimiento de la red de carreteras es fundamental para el 
desarrollo del país. El diputado Héctor Saúl Téllez del PAN ha solicitado a la SHCP información 
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sobre el destino de los 11 mil millones de pesos correspondientes al Programa de Reconstrucción 
y Conservación de Carreteras para 2024. Se ha señalado que la Sedena se ha convertido en 
ejecutora de acciones y obras sin transparencia bajo el pretexto de seguridad nacional. 
 
Vialidades Potosinas llega al millón de metros cuadrados rehabilitados 

(2024-02-29, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El Alcalde Enrique Galindo anunció que se ha superado la meta del programa Vialidades 
Potosinas, con un millón 50 mil metros cuadrados de calles y avenidas reparadas. Esto se logró 
antes de lo prometido, y se espera alcanzar entre 180 y 200 mil metros adicionales. Galindo 
agradeció a las empresas constructoras potosinas y a la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción por cumplir con los plazos y la calidad requerida. La actual administración del 
Ayuntamiento de San Luis Potosí ha cumplido con su compromiso de pagar cada obra a tiempo, 
sin dejar ningún adeudo. 
 
En entrevista, Jorge Nuño Lara, titular de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, habló sobre los trenes de pasajeros. 
(2024-02-29, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

Maricarmen Cortés mencionó que la SICT suspendió las licitaciones para el mantenimiento 
carretero porque la SHCP le retiró el presupuesto de 11 mil mdp. La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción y la Federación de Ingenieros Civiles manifestaron su 
preocupación. AMLO nada más habló de las rutas del sureste, las carreteras afectadas por el 
Tren Maya y que ahora, el manteamiento estará a cargo del Ejército. Jorge Nuño afirmó que ya 
hicieron una reoptimización del Programa Nacional de Conservación. El sursureste lo atenderá 
Fonatur Tren Maya, la Sedena. 
 
Alcalde Galindo cumple la meta de Vialidades Potosinas: hoy se llega al millón de metros 
cuadrados rehabilitados 

(2024-02-29, Redacción, Región Valles SLP (Sitio), )  

El Alcalde Enrique Galindo de San Luis Potosí anunció que la administración municipal ha 
superado la meta del programa Vialidades Potosinas, rehabilitando un millón de metros 
cuadrados de calles y avenidas antes de lo prometido. Esta cifra se sumará a otros 130 mil metros 
cuadrados que serán rehabilitados en los próximos meses. Galindo Ceballos agradeció a las 
empresas constructoras potosinas y a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
por cumplir con los plazos y la calidad requerida. Este año, la administración municipal alcanzará 
un 15% más de lo programado en obras. 
 
Yalo empodera a la industria de la construcción con Construction Cloud para impulsar 
ventas y respaldar el crecimiento de los pequeños comercios 

(2024-02-29, Juan Carlos Machorro, Periodismo y Ambiente CDMX (sitio), )  

Yalo, una empresa de "conversational relationship management", ha lanzado Construction Cloud, 
una solución para ayudar a los productores de materiales de construcción a aumentar sus ventas 
y respaldar el crecimiento de los pequeños comercios. La construcción es un sector clave en la 
economía de México, con un valor de mercado de $2.25B MX en el tercer trimestre de 2023. Se 
espera que el sector crezca entre un 3% y un 5% en 2024, alcanzando un valor de 175.9 mil 
millones de dólares, según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
Construction Cloud de Yalo utiliza la inteligencia artificial para ofrecer recomendaciones 
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personalizadas y optimizar el proceso de cotización, ayudando a los productores de materiales 
de construcción a gestionar la relación con sus clientes y aumentar las ventas. 

 

Lo que debes saber sobre los edificios sostenibles en México 

(2024-03-01, Redacción, Líder Empresarial AGS (sitio), )  

La sostenibilidad se ha vuelto una pieza fundamental en los procesos constructivos, con México 
entre los diez países con más edificios sostenibles con certificación LEED. Arentsen Dávila 
Ramírez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Delegación Aguascalientes, destacó la importancia de la sostenibilidad en la construcción, que 
descansa en tres rubros: el factor social, el factor económico y el factor del cuidado de los 
recursos naturales. México tiene más de dos mil edificios sostenibles, con la Ciudad de México 
liderando la lista. Aguascalientes, por su parte, ostenta el primer lugar a nivel nacional como 
ciudad sostenible.  
 
Costos de materiales para construcción estables a nivel internacional 
(2024-03-01, Redacción, La Jornada de Veracruz VER (sitio), )  

Jorge Rafael Alardín Córdova, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Construcción (CMIC) delegación Veracruz, aseguró que los precios de los materiales de 
construcción se mantienen estables a nivel internacional. Atribuyó el alza de precios de los 
insumos de construcción, como el acero, a la guerra entre Rusia y Ucrania, pero señaló que 
gradualmente se han normalizado. Alardín Córdova espera que los precios del acero y otros 
materiales se mantengan estables, pero reconoce que la industria de la construcción está sujeta 
a diversos eventos y fenómenos económicos y sociales. 
 
Hackean cuentas de WhatsApp de empresarios 

(2024-03-01, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

Delincuentes cibernéticos están utilizando la estafa de entrega de paquetería para hackear la 
cuenta de WhatsApp de sus víctimas y solicitar dinero a sus contactos, alertó Eugenio Williamson, 
Presidente de la CMIC. Varios empresarios han sido víctimas de esta estrategia, incluyendo un 
caso reciente en Monclova, Coahuila. Williamson instó a la población a ser más cuidadosa con 
su información personal, ya que existen muchos estafadores. La Policía Cibernética tiene 
dificultades para combatir este tipo de delincuentes, que a menudo operan desde prisiones. 
 
Sector Empresarial Potosino Reconoce Bondades Económicas Que Representa La Fenae 
2024 

(2024-03-01, Redacción, Vuelo Magazine SLP (sitio), )  

El sector empresarial de San Luis Potosí reconoció la importancia de la Feria Nacional de la 
Enchilada (FENAE) para el desarrollo económico del estado. Julia Abud Sarquis, presidenta del 
Consejo Empresarial Mexicano "Capítulo San Luis", destacó la demanda y el consumo de 
productos como la enchilada potosina, lo que genera economía en movimiento para San Luis 
Potosí. Juan Manuel Pérez Herrera, presidente local de la Cámara de la Industria, señaló que 
eventos como la FENAE ayudan a competir con estados vecinos como Querétaro y Guanajuato. 
Por su parte, Francisco Naif, presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios, destacó la importancia de la FENAE como una muestra de progreso y desarrollo 
económico en San Luis Potosí. 
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Arranque en unidad 

(2024-03-01, Confesionario, Zócalo COAH (sitio), )  

Los candidatos del Revolucionario Institucional arrancaron sus campañas en Saltillo, un cambio 
respecto a la tradición de comenzar en su distrito. El Gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez, 
pidió a los candidatos hacer propuestas a la altura de la grandeza de la entidad y sus municipios. 
Eugenio Williamson, Presidente de la CMIC, será el candidato de Movimiento Ciudadano en el 
Distrito 3. Gerardo Aguado del PAN reconoce que no tienen candidatos para los 38 municipios, 
mientras que en Monclova tienen tres precandidatos y en Frontera más de cinco. Mónica 
Escalera, candidata de Movimiento Ciudadano en Múzquiz, dará la pelea a pesar de las 
dificultades del partido. Antonio Cardona, quien se registró como precandidato del PAN en Ciudad 
Frontera, está agazapado. 
 
Tendrá el sur fuerte impulso para turismo 

(2024-03-01, Eugenio Pacheco, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

El sector empresarial en el sur de Quintana Roo ha presentado una cartera de proyectos de 
infraestructura social por más de 2 mil millones de pesos para impulsar el turismo en Chetumal y 
Bacalar, así como en las zonas rurales de ambos municipios. Entre las propuestas se incluyen la 
ampliación del bulevar Bahía, la remodelación del Museo de la Cultura Maya y la remodelación 
de varias avenidas en Chetumal. También se planea la reconstrucción y dignificación de 
localidades turísticas como Calderitas, Huay Pix, Xul-ha, Xcalac y Mahahual. Los proyectos 
podrían ser atendidos este año con el presupuesto anual de obra pública. El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industrial de la Construcción (CMIC), Ulises Morales Estrada, presentó 
los proyectos a Eugenio Segura Vázquez, secretario de Finanzas y Planeación (Sefiplan). 
 
INICIA CONSTRUCCIÓN CASA HOGAR PARA NIÑAS Y ADOLESCENTES DEL DIF 
MUNICIPAL 

(2024-02-29, Redacción, Agencias, Noticias al día CHIH (sitio), )  

El alcalde Marco Bonilla, junto con la presidenta del DIF Municipal, líderes de la Cámara Nacional 
de la Construcción (CMIC), la Fundación del Empresariado Chihuahuense (FECHAC), Grupo 
Cementos de Chihuahua GCC y la presidenta de Mujer con Valor, Laura García de Hadad, han 
iniciado la construcción de la Casa Hogar para Niñas y Adolescentes en Chihuahua. Esta alianza 
entre el gobierno municipal, asociaciones y el sector empresarial permitirá atender a 140 niñas y 
adolescentes en la primera etapa, y 288 una vez concluidas las dos etapas. El proyecto cuenta 
con una inversión de más de 34 millones de pesos, con 20 millones 387 mil pesos destinados a 
la primera etapa. Los recursos obtenidos de multas a cantantes o grupos musicales que 
interpretan narcocorridos o letras que denigran a la mujer se destinan a la construcción de esta 
casa hogar. La presidenta del DIF Municipal destacó que el proyecto impactará y transformará la 
vida de muchas niñas y adolescentes, que viven otras realidades y que exigen una atención 
especial. 
 
'Pegan' alzas a los materiales 

(2024-02-29, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

El ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación 
Tamaulipas, Gerardo Holguín López, ha destacado que el aumento en el precio de los materiales 
de construcción ha afectado a las constructoras de Tamaulipas. Desde la pandemia, los costos 
de los materiales, especialmente el acero y el concreto, han experimentado constantes aumentos 
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de precios. Algunos materiales han tenido aumentos de hasta un 300%, lo que ha llevado a un 
crecimiento del 9.5% en los costos de la materia prima. A pesar de estos desafíos, la industria de 
la construcción se espera que registre un crecimiento del 12% en facturación en 2024, según el 
Centro Nacional de Ingeniería de Costos (Ceico) de la CMIC. Holguín López ha expresado su 
confianza en el futuro de la industria de la construcción y ha destacado el papel de la CMIC en el 
desarrollo del estado de Tamaulipas. 
 
Acero, insumo con mayor incremento en los últimos años: constructores 

(2024-02-29, Redacción, Faro Informa TAMPS (sitio), )  

Gerardo Holguín López, ex presidente de la Delegación estatal de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), ha destacado el aumento de los precios de los insumos 
básicos para proyectos de infraestructura en Tamaulipas y a nivel nacional. El acero importado 
desde Asia, en particular, ha experimentado un aumento de casi el 300% en los últimos años 
debido a la interrupción de su distribución tras la pandemia del covid-19. Sin embargo, a principios 
de 2024, el precio del acero ha disminuido casi un 6% en comparación con el año anterior. Por 
otro lado, el precio del cemento ha aumentado un 6% anualmente. Holguín López señala que 
estos aumentos no son lineales y que las empresas constructoras están tratando de enfrentar la 
situación de manera positiva. 
 
Inicia Tey Gutiérrez parte municipal del colector pluvial de Los Perritos 

(2024-02-29, Redacción, Diario de Colima COL (sitio), )  

La Presidenta Tey Gutiérrez Andrade dio inicio a la obra de ampliación del drenaje pluvial de la 
Glorieta de Los Perritos en Villa de Álvarez, Colima. La obra se realizará en dos partes, una 
municipal y una estatal, en colaboración entre el gobierno de Villa de Álvarez y el gobierno estatal 
de Colima. La primera parte consta de 258 metros de tubería doble para alcantarillado pluvial de 
60 pulgadas de diámetro, con una inversión de 8 millones 533 mil pesos. La segunda parte, 
autorizada por Banobras, incluirá 405 metros lineales de tubería doble de 60 pulgadas de 
diámetro, con una inversión de 11 millones 500 mil pesos. La obra busca resolver las 
inundaciones en la zona durante la temporada de lluvias. Durante la ceremonia, Julio Lugo 
Barriga, Presidente de la CMIC, destacó la participación de constructores colimenses en la 
construcción del colector pluvial. 
 
Revelan en foro legislativo graves debilidades de sistemas operadores de agua en 
México 

(2024-02-29, Redacción, La Verdad TAMPS (sitio), )  

La "Tercera Semana Nacional de Infraestructura Transformadora" analizó las problemáticas, 
retos y soluciones de la infraestructura hídrica y de saneamiento. Expertos resaltaron la 
importancia de atender fugas de agua, dar mantenimiento a las plantas de tratamiento y 
saneamiento, homologar tarifas y promover el uso responsable del agua. Se discutió la necesidad 
de un Plan Nacional de Depuración, Saneamiento, Eficiencia, Ahorro y Reutilización del Agua 
para mejorar la gestión del recurso hídrico. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Marcela Heredia Izquierdo, señaló la necesidad de separar las 
aguas negras y pluviales para evitar la inequidad hídrica. Se destacó la importancia de una 
política del agua y economía circular enfocada en nuevos usos y reciclaje del recurso hídrico. 
Expertos pidieron destinar recursos para reparar fugas, mejorar la infraestructura y las plantas de 
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tratamiento, captar aguas residuales y promover el reúso del agua. Se resaltó la importancia de 
la participación ciudadana y la gobernanza en la gestión del agua. 
 
Plan de trabajo de CMIC: aspira a ser órgano de consulta gubernamental 
(2024-02-29, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Michoacán busca 
convertirse en un órgano de consulta para los tres niveles de gobierno en 2024, según su 
presidente, Alejandro Vargas Acosta. La CMIC también planea establecer un programa de 
cursos, talleres y diplomados para atender las necesidades del sector y sus agremiados. Además, 
buscará alianzas con el sector educativo para vincular a futuros profesionistas con la industria de 
la construcción. Vargas Acosta también mencionó que la CMIC fomentará oportunidades de 
negocio en obras públicas y privadas. 
 
Obras en Michoacán saldrán más caras en este 2024 por inflación del 8% en material 
(2024-02-29, Redacción, Entérese MICH (sitio), )  

La inflación en el sector de la construcción en Michoacán ha aumentado entre un 7 y 8%, lo que 
impacta en el costo de las obras. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Michoacán ha señalado que la construcción fue uno de los rubros económicos más 
afectados por la pandemia y aún no ha logrado una recuperación rápida. Además, los precios de 
los materiales de construcción han aumentado, lo que podría resultar en un incremento del 6% 
en el costo total de las obras. Ejemplos de proyectos afectados por este aumento de costos 
incluyen el segundo anillo periférico de Morelia, el paso elevado cercano al Mercado de Abastos 
y el paso elevado de Villas del Pedregal. 
 
Se elevó costo del acero en sector de la construcción hasta 300% en los últimos años 

(2024-02-29, Redacción, NV Noticias VER (sitio), )  

El ex presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Gerardo Holguín López, informó que los insumos utilizados en el sector de la construcción, como 
el acero y el cemento, han experimentado un aumento significativo en los años posteriores a la 
pandemia. El costo del acero ha aumentado hasta un 300% debido a la interrupción del flujo de 
mercancías provenientes de Asia después del covid-19. Por su parte, el cemento ha 
experimentado un aumento anual del 6%. A pesar de esto, Holguín López instó a los empresarios 
a ser positivos y afrontar la situación. 
 
Federico Baeza Mares. Destacó la importancia del proyecto de la Poniente 5 o Periférico 
Luis H Álvarez 

(2024-02-29, Redacción, Pausa MX CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Chihuahua (CMIC) ha expresado 
la necesidad de más vialidades y puentes, entre otro equipamiento urbano. El presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial, Federico Baeza Mares, respaldó estas expresiones y destacó 
la importancia del proyecto de la Poniente 5 o Periférico Luis H Álvarez para aliviar la carga 
vehicular en el Periférico de la Juventud y mejorar las condiciones de la Avenida de La Cantera. 
Baeza Mares también demandó una mayor vigilancia por parte de las autoridades de Vialidad 
para garantizar la seguridad vial, incluyendo sanciones efectivas a conductores que utilicen el 
celular mientras conducen y no usen el cinturón de seguridad. 
 
Esperan en CMIC ser incluidos en obras del estado proyectadas para municipios 
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(2024-02-29, Redacción, Titulares SIN (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Culiacán, 
Emilio Contreras Mendoza, ha expresado su deseo de que el gobierno estatal de Morena les 
otorgue más obras públicas. Contreras Mendoza reconoció que el gobierno actual les ha dado 
muchas obras, pero el gremio quiere más, ya que se proyecta una gran inversión para los 20 
municipios de Sinaloa. Aunque han solicitado una audiencia con el secretario de Obras Públicas 
del Gobierno del Estado, Joaquín Landeros Güicho, aún no han podido reunirse con él para 
conocer más sobre las licitaciones y participar en ellas. Contreras Mendoza también mencionó 
que el gobernador ha prometido que todos los constructores, grandes y pequeños, tendrán la 
oportunidad de trabajar en las obras. 
 
Empleo en La Laguna creció 4% en enero; más de 2 mil personas encontraron trabajo 

(2024-02-29, Redacción, Milenio (sitio), )  

El empleo formal en la Zona Metropolitana de La Laguna (ZML) ha aumentado en comparación 
con el año anterior, según el análisis del Consejo Cívico de las Instituciones (CCI) utilizando datos 
del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Durante enero de 2024, se generaron 2,206 
empleos formales en la ZML, un aumento del 4% en comparación con el mismo mes del año 
anterior. Coahuila y Durango han experimentado un crecimiento positivo en el empleo. Los 
municipios de Ramos Arizpe, Torreón y Saltillo en Coahuila, y Nombre de Dios, Gómez Palacio 
y San Juan del Río en Durango, han sido los principales generadores de empleo. Donato 
Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ha 
referido que si bien ha bajado la obra pública en la que se contratan empresas constructoras de 
la región, ha sido la obra privada la que ha sostenido el empleo en la zona metropolitana, que en 
ha sostenido cifras de trabajadores en esta actividad, ya que las empresas lograron mantenerse 
activas. 
 
Costo del acero en sector de la construcción se elevó hasta 300% en los últimos años 

(2024-02-29, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

Gerardo Holguín López, ex presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha destacado el aumento de los precios de los insumos en el sector de la 
construcción en los últimos años, con un incremento de hasta el 300% en el costo del acero 
debido a la interrupción del flujo de mercancía desde Asia después de la pandemia de COVID-
19. Además, el cemento ha experimentado un aumento anual del 6%. Holguín López ha 
destacado la necesidad de afrontar la situación y buscar soluciones, como la producción de acero 
en México. 
 
Reconocen bondades económicas que representa la FENAE 2024 

(2024-02-29, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El sector empresarial de San Luis Potosí ha reconocido la importancia de la Feria Nacional de la 
Enchilada (FENAE) para el desarrollo económico del estado, generando competitividad con otras 
entidades federativas. Julia Abud Sarquis, presidenta del Consejo Empresarial Mexicano 
"Capítulo San Luis", destacó que eventos como la FENAE generan economía en movimiento para 
San Luis Potosí. Juan Manuel Pérez Herrera, presidente local de la Cámara de la Industria en 
San Luis Potosí, afirmó que eventos como la FENAE ayudan al estado a competir con estados 
vecinos como Querétaro y Guanajuato. Por su parte, Francisco Naif, presidente de la Asociación 
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Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), destacó la importancia de la FENAE para el 
desarrollo económico y progreso de San Luis Potosí. 
 
Constructores de Culiacán piden al gobernador Rocha participación en el paquete de 
obras 2024 

(2024-02-29, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Emilio 
Contreras Mendoza, informó que más del 95% de los socios de la CMIC en Culiacán tienen la 
capacidad para participar en las obras por más de 4,780 millones de pesos anunciadas por el 
gobernador de Sinaloa. Sin embargo, Contreras lamentó que no han podido reunirse con el 
secretario de Obras Públicas del Gobierno del Estado para conocer más sobre las licitaciones. A 
pesar de esto, Contreras confía en que todos los constructores participarán en las obras, como 
lo anunció el gobernador Rocha Moya. Contreras reconoció que los socios no tienen la capacidad 
de Infraestructura para participar en la construcción de puentes, pero están listos para el resto de 
las obras pequeñas. 
 
Arrancan Manolo y Chema construcción de la prolongación del bulevar Nazario Ortiz 

(2024-02-29, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

El gobernador Manolo Jiménez Salinas ha dado inicio a la construcción de la prolongación del 
bulevar Nazario Ortiz Garza en Saltillo, Coahuila, con una inversión de 212 millones de pesos. 
Esta obra permitirá aliviar el tráfico del periférico Luis Echeverría Álvarez hacia el norte de la zona 
metropolitana. El alcalde José María Fraustro destacó que este proyecto marcará un antes y un 
después en la infraestructura vial de la región. La construcción incluirá cuatro carriles de 
circulación, dos carriles de ciclovía, guarniciones y banquetas, dos puentes de 50 metros de 
longitud, señalamiento, alumbrado y semaforización. Entre los presentes en el evento se 
encontraban Jorge Verduzco Rosan González, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción. 
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"Iniciativa de aguinaldo es con fines políticos" 

(2024-02-29, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

La iniciativa de aumentar el aguinaldo ha sido criticada por diversas cámaras empresariales, 
incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, liderada por Eugenio 

Williamson Yribarren. Consideran que esta medida, impulsada en un contexto político de 
campañas electorales, podría perjudicar la estabilidad financiera de las empresas, especialmente 
en un momento económico desafiante. Argumentan que un aumento del aguinaldo debería ser 
progresivo para evitar que las empresas pequeñas y medianas se vuelvan informales. Además, 
señalan que esta medida podría tener un impacto negativo en la economía del país. Por lo tanto, 
instan a que cualquier medida relacionada con el aguinaldo sea analizada cuidadosamente y 
basada en criterios económicos sólidos, evitando que se convierta en un instrumento de 
oportunismo político. 
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